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2013 年，在中国著名分析化学家汪
尔康院士 80 岁生日时，美国著名学术杂
志《电分析》为他出了一期专刊，以纪念
和褒奖他为这一领域发展作出的杰出贡
献。为外国学者出专刊，作为一本学术
界的权威杂志，其历史上还是第一次。

科学前沿的探路人

“研究、分析任何一个物质，都要先
知道它是什么，再给它定性定量。无论
是医疗上的化验，还是水污染的监测，或
者新材料成分的鉴别，都是如此。我们
就是来解决这个问题的。”汪尔康通俗地
解释着自己的工作。

分析化学，通过化学方法了解物质
的组成、结构、形态等全面信息，是认识
物质的基础学科。而检测技术和方法是
体现一个国家科技整体水平的重要方
面。美国每年用于检测的费用高达 500
亿美元，每天要进行各类检测 2.5 亿次，
我国还未达到这样的水平，但发展速度
和需求增长很快。

建立在中科院长春应用化学所的电
分析化学国家重点实验室，是我国分析
化学领域第一个国家重点实验室。作为
实验室的开拓者和重要的组织者，汪尔
康始终围绕国家需求和科学发展前沿谋
篇布局，引领前行。我国在电分析化学
领域跻身世界前列，离不开汪尔康作出
的重要贡献。

早在国外留学时，汪尔康就首次提
出阴离子促使汞电极氧化产生出极谱氧
化波的普遍规律和与汞形成配合物和形
成汞盐膜的理论。这一发现，已被编入
专著《极谱学基础》中。

在我国分析化学历史上，汪尔康留
下了多个“第一”、“首次”——上世纪 70
年代，他研制成功我国第一台大型脉冲
极谱仪，其灵敏度和稳定性均达到当时
国际先进水平；他第一次研制成功国内
首创、达到国际商品水平的新极谱仪，并
应用于第二松花江水系分析和环境保
护；上世纪 80 年代，液/液界面电化学刚
刚问世，汪尔康即前瞻性地认识到这一
方向的发展前景，率先开展研究并提出
离子转移新理论和新方法，开拓了仿生
膜电化学的研究；从上世纪 90 年代起，

汪尔康又前瞻性地开展了电化学扫描探
针显微学的研究、毛细管电泳电化学和
纳米生物电化学的基础及应用研究，取
得系列重大创新性成果。

工欲善其事，必先利其器。蛋白质
分离、DNA 分析、细胞组分测定⋯⋯，要
想在这些各国竞相抢占制高点的研究领
域获得创新发现，离不开自主开发的
仪器。

“用别人的仪器怎么能得到人家看
不到的发现？”面对我国环保以及健康卫
生、生命科学等多领域的重大分析问题，
汪尔康将毛细管电泳的分离技术与电化
学发光检测技术相结合，研发成功了毛
细管电泳/电化学发光检测仪，大大简化
了分析的难度，提高了准确性，扩大了应
用范围，为揭示生命现象及其本质、研究
基因性疾病、了解 DNA 的损伤及修复、
筛选临床药物提供了技术保障。

报效祖国的赤子心

汪尔康的家乡在江苏镇江，他出生
在战乱年代，童年生活颠沛流离，年幼的
汪尔康深深认识到，只有国家强大，个人
才会有尊严。

立下“献身科学、报效祖国”的志愿，

大学毕业后，他选择了“到最艰苦、最需
要的地方去”。在火车上整整坐了 3 天 3
夜，来到百废待兴的东北，从此和分析化
学结缘。汪尔康的人生坐标定下来后，
就再也没有变过。

组织上选派他赴捷克斯洛伐克科学
院极谱研究所留学，师从著名分析化学
家、诺贝尔化学奖得主海洛夫斯基教授，
主攻当时世界上新兴的极谱学。留学期
间，汪尔康无暇欣赏布拉格的美丽风光，
几乎把全部时间都用在了学习和工作
上，为了实现“早日学成，建设祖国”的愿
望，他仅用 3 年时间就取得通常四五年
才能取得的博士学位。

在汪尔康的治学、科研道路上，国家
需求永远是他的第一选择。

受导师影响，汪尔康十分重视科学
论文的撰写和发表。他认为，在核心期
刊发表论文是同行评价和学术交流的重
要体现方式，发表高等级论文是检验基
础科学研究学术价值的重要方面。

至今，汪尔康已发表重要科技论文
900多篇，其中 SCI收录 766篇，SCI他引
18000多次，这是罕见的高引用率。

但是，发表论文并不是他科研的目
的，只要国家需要，他可以付出一切。上
世纪 60 年代初，正处于事业上升期的汪

尔康接到新的任务，需要加入原子能的
攻关项目，这意味着必须放下多年所学
和已有的基础，从事新的领域。汪尔康
毫不犹豫，欣然接受并全力投入。他用
了很长时间，做了大量研究，可因工作性
质决定，未发表过一篇论文。但汪尔康
觉得非常满足，“一个人有多大价值，要
看他为国家、为社会作了多少贡献。”

生活中的“极简主义”

在长春应用化学所古朴肃静的大院
内，人们常常会看到两位并肩而行的老
人。汪尔康和夫人董绍俊，这对相儒以
沫 60 多年的“院士伉俪”，在事业上都取
得了了不起的成就，他们的生活却可以
用“极简”来形容。

汪尔康的办公室在实验室旁边，同
事和学生都知道，只要没有出差或其他
安排，汪老每天都是夜里 11 点以后才和
在同一栋楼工作的夫人一起离开办公
室 。“ 因 为 住 地 不 远 。”汪 尔 康 简 单 地
解释。

每年农历正月初一，因为考虑可能
有人来拜年，他和夫人总是家里留一人
接待客人，另一人去实验室。

“他对生活没什么要求，我们的生活
非常简单。”董老低声笑着说，“每顿饭都
是一个菜，我自己做，一辈子都是这样，
现在也是。”

两位 80 多岁的老人，生活完全自己
料理，每天工作 10 小时以上，日程表上
永远排着做不完的工作，似乎难以想象。

“您不觉得累吗？工作了一辈子，有
没有想过老年生活安逸点？”这种念头，
汪老从未动过，“每天都有好多事要做，
习惯了，没想改变。”

“我不是苦行僧，我喜欢自己的工
作，这在别人看来很辛苦，但我自己觉得
更多的是乐趣。”生活和工作已经融为一
体，在这种简单而充实的生活中，他享受
着人生。

简单，既是汪尔康的生活习惯，也是
他对自己的要求。卓著的科研成就，公
认的学术影响，使他常常接到来自高校、
研究机构、企业等单位的各种邀请，但他
一律拒绝，“我能力有限，能把这点事做
好就不易了。”

国家需求是第一选择
——记中国科学院院士汪尔康

本报记者 韩 霁

我国著名分析化学家汪尔康院士近照。 （资料图片）

本报北京 6 月 10 日讯 记者李万祥报道：由中组
部、中宣部、中政委、教育部、司法部、中国法学会共
同举办的“百名法学家百场报告会”法治宣讲活动 （以
下简称“双百”活动） 2014 年度中央国家机关专场报
告会，今天在人民大会堂举办。这是 2014 年“双百”
活动首场报告会，标志着本年度“双百”活动正式拉开
帷幕。

本场报告会由“双百”活动组委会 6 个部委、中直
机关工委、中央国家机关工委、解放军总政治部和北京
市委共同举办，共 700余人参加报告会。

报告会上，中央社会管理综合治理委员会办公室专
职副主任徐显明作了题为“全面深化改革与法治中国建
设”的报告。他从全面深化改革的内涵、与法治的关系，
以及法治中国建设理论与实践 3 个方面进行了系统分析
和深刻讲解。内容既宏观又实在，举案说法、深入浅出。

据悉，截至 2013 年底，“双百”活动已经开展 8
年，共举办报告会 4024场，直接听众达 310万人。

“看着有学生把才咬了一口的馒头扔
到垃圾桶里，真让人心疼。‘民以食为天’
的千年古训不能忘，珍惜粮食、杜绝浪费
的优良传统不能丢。”

5月 27日上午，一场特别的报告会在
山东烟台大学中文系举行。主讲人吴明
华是该校餐厅的一名保洁员。

2013 年 5 月以来，烟台大学发起“光
盘”行动，7 名餐厅保洁员自觉参与，以吃
学生剩餐的方式倡导节俭。这种朴素的
节俭行为深深地感染了每一位师生，学生
节俭意识明显提高，餐厅的泔水量比过去
减少三分之二，光盘率达 98%以上。

据烟台大学党委书记崔明德介绍，去

年以来，该校通过组织学生与保洁员座
谈、开展“崇尚节约、摒弃浪费”主题班会
讨论等形式，让节粮节水节电的“三节”活
动和“光盘”行动走进学生“第二课堂”，融
入校园文化建设。在学生勤俭节约成果
展上，不少“节俭达人”将自己的节俭创意
拿来分享。去年，该校学生宿舍较往年节
约用水 28.9 万立方米，公共场所较往年
节约用电 11.2 万千瓦时，学校节约经费
40余万元。

烟台大学的勤俭节约，是烟台市开展
全民节约行动的一个缩影。烟台注重建
立完善厉行节约的长效机制，由烟台市委
办公室牵头，制定下发了《烟台市实施〈党

政机关厉行节约反对浪费条例〉办法》，对
经费管理、国内差旅、因公临时出国（境）、
公务接待、公务用车、会议活动、办公用
房、资源节约等进行细化规范，对宣传教
育、监督检查、责任追究等提出明确要
求。同时，配套出台《烟台市党政机关国
内公务接待管理办法》、《烟台市市直机关
会议费管理办法》，分别对国内公务接待
和会议费管理作出详细规定。

5月 28日上午，烟台莱州市文昌街道
开完碰头会，团委书记杜蕾就骑上自行
车，来到蹲点村钟家疃村走访。“骑自行车
下乡，不仅节省车辆运行费，也能拉近与
百姓的距离。”杜蕾说，开展厉行节约行动

以来，文昌街道推行骑公务自行车下乡办
事，要求从领导到一般机关干部，5 公里
范围内外出办公，一律骑自行车。

今年，烟台在经费管理方面实行预
算及三公经费公开试点，目前有 7 个县
市区实行公开，2015 年将在市县两级全
面推行。今年一季度，市级公务接待费
同比下降 25.85%，车辆运行费同比下降
21.9%。

“常将有时思无时。艰苦奋斗不是一
朝一夕的事情，勤俭节约需要长期培养才
能形成。”烟台市委书记张江汀说，“必须
拿出‘永远在路上’的精神状态，持之以
恒、常抓不懈。”

吉林省农安县是粮食产量全国排名
前 3 位的农业大县，在第二批党的群众路
线教育实践活动中，农安县的党员干部们
以问题为导向，动真格，不回避，解决了问
题，赢得了民心。

回应百姓关切，农安县党员干部向群
众敞开心扉。开安镇龙胜村农民高洪海
在征求意见会上直言：建了温室发展棚菜
经济，但是用小面包车外运时屡屡被罚，

“一次罚 500 元，驾驶证扣 6 分，真受不
了。”有同样诉求的还有柳树洼村包租 11
个蔬菜大棚的宋占军，因为没有绿色通
道，他一年要多花 1万元租车费。

农民的现实需求引起农安县委常委
民主生活会的重视，他们决定，在保证交
通安全的前提下为运输蔬菜的车开辟绿
色通道，不再一味地罚款了事。这项举措
解决了全县菜农的卖菜难问题。

以问题为导向的民主生活会始终刀
尖对己，针对班子成员的问题，提得更

尖锐，整改更彻底。县委书记坦言，自
己高标准招待客人，惟恐感情寡淡，却
忘了清风扑面。县长批评自己，“明知上
报经济指标有水分，但为了体现政绩，
就睁只眼闭只眼”。县委班子成员普遍自
纠大吃大喝、年节收礼等现象。农安县
委组织部长滕广涛说，“农安有三辣，辣
椒、大蒜、圆葱，我们民主生活会上提
的问题比这都辣。如果不够辣味的话，
你不要提，真的是用足了辣劲，别人给
你提的时候，真的是坐不住，没冒汗也
觉得脸呼一下就红了。”积极健康的思想
交锋，既辣味十足又诚恳亲切，呈现出
人人帮我、我帮人人的良性互动，做到
真红脸、出透汗，让灵魂受到触动，信
念得到重温，为人民服务的宗旨得到强
化和升华。

利用民主生活会这个载体，制订
“1＋2”方案，专题民主生活会、谈心
谈话 2 个分方案个个指向问题。县级班
子和班子成员查找出自身问题 2186 条。
分类指导基层党组织开展自身整顿与教
育实践活动，通过群众提、上级点、互
相帮、自己找、集体议 5 种方式，各乡

镇 、 部 门 共 征 集 原 汁 原 味 意 见 建 议
34696 条，从中拉出立查立改问题清单
1326 条，已经整改 796 条，其余问题都
有责任领导或责任部门承接，并规定了
整改时限。群众反映强烈的问题一个个
得到解决：针对油烟污染，制订了 《农
安县油烟大气污染及燃煤锅炉专项整治
工作实施方案》，撤并小锅炉，农村锅炉
全部安装脱硫除尘器，餐饮行业安装油
烟净化器。目前已安装净化器 30 多台，
油烟去除效率在 80%以上；针对噪声扰
民，采取对车载高音喇叭严控，对城区
内主要街路、广场、社区产生噪声污染
的 300 家商铺、餐饮饭店进行集中整
治；小桥子村影响瓜果运输的骨干路已
拿出建设方案，计划 6月进场施工⋯⋯

说归说，干是干，监督还需回头
看。落实承诺的方法是“下沉式”，避免
遥控指挥。25 位县级领导分别深入联系
点、分管战线，广纳民声，问症群众，
求医基层。国税部门购买了专门下乡的
流动办税服务车，到村屯办税；交警部
门深入农户家里为农民培训、办证；农
安县人民医院和中医院组成两支医疗小

分队，为偏远村屯送医送药。县医院副
院长黄臣中说，“不少农民缺乏健康意
识，有病就挺着。责任医生健康服务团
队全县有 389 个，他们到村屯培训乡村
医生，给困难群众诊治医疗，省得他们
小病也要跑县里。”没有履行承诺的，落
实不力的，县委书记、组织部长找来诫
勉谈话。20 个县委督察组、600 多名督
导员也在发挥监督作用。

立查立改立见成效，百姓看在眼里，记
在心上。宝塔社区居民杨秀珍对记者谈了
她的感受，“这里是旅游区，卖烧烤的全往
这儿来，烟呛人，噪声大。我们通过社区往
县里反映，县委已经把这个事落实了，解决
得挺快，不吵不闹，没味了，真好！”

雨润古城气象新。农安县深入开展
党的群众路线教育实践活动，如沐春风喜
雨，催生气象万千，汇聚成改革发展强大
动力。今年 1 至 4 月，全县全口径财政收
入 8.68 亿元，同比增长 31.5%；地方级财
政收入 4.69 亿元，同比增长 33.8%。104
项改革创新任务，现已完成了 70 多项。
农安县的教育实践活动做到了两手抓，两
不误，两促进。

本报北京 6 月 10 日讯 记者吴佳佳报道:团中央、
全国学联联合中宣部、中央文明办，近日下发《关于开展
2014 年全国大中专学生志愿者暑期文化科技卫生“三下
乡”社会实践活动的通知》，标志着一年一度的全国大中
专学生暑期“三下乡”社会实践活动正式拉开帷幕。

2014 年全国大中专学生暑期“三下乡”活动以“为祖
国勤学修德 以实践明辨笃实”为主题，坚持“受教育、长
才干、作贡献”的宗旨，按照“目标精准化、工作系统化、实
施项目化、传播立体化”和“按需设项、据项组团、双向受
益”的原则，引导广大青年学生在社会实践中了解国情社
情，培育和弘扬社会主义核心价值观。

据了解，今年全国层面将选拔组建 900 支国家级重
点团队，包括 100 支理论政策宣讲团、100 支深化改革观
察团、100 支科技支农帮扶团、100 支教育关爱服务团、
100 支文化艺术服务团、100 支爱心医疗服务团、100 支
美丽中国实践团和 200支中职学生“彩虹人生”实践服务
团，分赴全国大江南北的县域基层，开展形式多样、内容
丰富的暑期社会实践活动。

除全国重点团队之外，今年还将依托社会资源支持，
重点推出“新疆学子百村行”大学生暑期实践活动、“天
翼”智慧城镇调研计划、新浪“圆梦中国”公益行动、大学
生社会实践“知行计划”和“井冈情·中国梦”全国大学生
暑期实践季等 5个专项行动。

百名法学家百场报告会拉开帷幕

2014年全国大中专学生暑期

“三下乡”社会实践活动启动

吉林省农安县：

“辣味十足”深剖析 百姓关切得回应
本报记者 李己平

山东烟台完善厉行节约长效机制——

三公经费少了“节俭达人”多了
本报记者 王金虎 通讯员 隋帅帅

践行 群 众 路 线

本报北京 6 月 10 日讯 记者李万祥报道：最高人民
法院近日印发《最高人民法院关于人民法院为企业兼并
重组提供司法保障的指导意见》，该司法解释共 21 条，分
6个方面。

企业兼并重组是今后一个时期推进企业改革的重要
任务。司法审判在企业兼并重组中发挥着重要职能作
用，保障企业兼并重组依法有序进行。《意见》强调，要坚
持围绕中心服务大局，以法治方式保障企业兼并重组工
作依法有序推进；强化商事审判理念，充分发挥市场在资
源配置中的决定性作用；加强国有资产保护，依法保障企
业资产的稳定与安全。《意见》要求，注意防范企业借管理
者收购、合并报表等形式侵占、私分国有资产；依法规制
关联交易，严厉禁止不当利益输送；严格防范以关联交易
的方式侵吞国有资产；对公司大股东、实际控制人或者公
司董事等公司内部人员在兼并重组中利用特殊地位将不
良资产注入公司，或者与公司进行不公平交易从而损害
公司利益的行为，应当严格追究其法律责任。

《意见》明确提出，要严厉打击企业兼并重组中的违
法犯罪行为。各级人民法院要充分发挥刑事审判职能，
坚持依法从严惩处的方针，严厉打击国有企业兼并重组
中的贪污贿赂、挪用公款、滥用职权、非法经营等犯罪行
为，依法严厉惩处非国有企业兼并重组中的职务侵占、挪
用企业资金等犯罪行为，维护企业资产安全，同时，要努
力挽回相关主体的经济损失。

最高法发布指导意见

严格防范以关联交易方式侵吞国有资产

本报北京 6 月 10 日讯 记者曾金华 崔文苑报
道：财政部今天发布消息称，筹建亚洲基础设施投资银
行第三次多边磋商会 10 日在上海举行。磋商会由中国
财政部副部长史耀斌主持，来自 22 个亚洲国家的代表
出席会议，就 《关于筹建亚投行的政府间框架协议备忘
录》 进行了磋商，并就亚投行的宗旨、业务重点、资本
金规模、治理结构等核心要素进行了深入探讨，达成了
很多共识和理解。各方都认同亚投行的宗旨，并同意亚
投行应有足够的资本金，以对本地区的基础设施建设提
供资金支持。一些国家表达了明确的参与意愿。

根据亚投行筹建进程，参与筹建的各方计划于今年
秋季签署 《备忘录》。此后，各签署国将作为亚投行创
始成员组成亚投行多边筹建秘书处，通过共同参与和充
分协商的方式，尽快推动亚投行成立并投入运营。

筹建亚投行第三次多边磋商会在沪举行
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